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美國總統特朗普對中國頻頻發
難，打出貿易牌、台灣牌以及南海
航行自由牌，相信他料不到的是，

中國迎戰武器是更加開放。國家主席習近平在博鰲論
壇提出向全球進一步開放的重大舉措，接着又在慶祝
海南建省30周年的大會宣佈，海南全省將建自貿區並
向自由貿易港發展。國際有識之士先是驚奇，進而振
奮，相信中國將擔起經貿全球化的大旗，世界貿易自
由化的洪流依然滾滾向前、勢不可擋。
值得指出的是，中共中央、國務院發佈海南建設自

貿區和自由港的指導意見，不僅有路線圖，還訂出了
時間表。可是，本港一些人士眼睛只盯着有關「鼓勵
海南發展賽馬運動、探索發展競猜型體育彩票和大型
國際賽事即開彩票」等建議，眼界有點兒低。

海南開放步子更大
國家在推動海南開放這方面的確步子更大。記得10

年前，也就是2009年，國務院在《關於推進海南國際
旅遊島建設發展的若干意見》中，已經提到「探索發
展競猜型體育彩票和大型國際賽事即開彩票」，但當
時沒有明確提到賽馬。有關「海南以開賭促發展」就
不時傳出。這次，中央明確說「鼓勵海南發展賽馬運
動」，在開放空間有了提升，但對於海南全省建自由
港，這又算得了什麼？
筆者認為，海南省發展自由港，可能有兩個模式，

一個是香港模式，一個是澳門模式，也可以香港加澳
門模式。但是，筆者絕對不以「開賭促發展」為然。
記得曾幾何時，香港也有某些政黨眼紅澳門賭牌擴
展，帶來高額紅利，也提出在大嶼山開賭，但最終未
被接納。
筆者當時就為文指出，香港之所以成為「四小龍」

之一，實現經濟騰飛，一個重要原因，就是香港一早
就禁賭禁娼禁毒，但開了個小窗，可以「賽馬博
彩」。否則，香港也像澳門一樣，成為賭城而窒息了

其他重要經濟支柱的發展。
事實上，澳門回歸以來，也深知單一發展博彩業，

對市民身心健康，對社會、經濟、文化發展有負面影
響，一直謀求經濟多元化發展，力求從依賴博彩業的
困境跳出來。倘若香港也開賭，勢必與澳門「搶
客」，對內地社會主義文明建設也帶來衝擊，惡化粵
港澳三地關係。幸虧香港把「開賭」這條路堵住了，
否則粵港澳大灣區建設也無從談起。
可以肯定，海南發展自貿區以至自由港，是要像鄧

小平當年提出的，打造另一個「香港」。未來海南開放
賽馬不會超出香港模式，更絕對不會讓海南「開賭」。
海南走這一步棋，目的只是促進海南的國際旅遊發
展，海南的自由港發展才是更加宏偉的目標和藍圖。
內地媒體報道，此次賦予海南經濟特區改革開放的

新使命，是國家主席習近平「親自謀劃、親自部署、
親自推動」的重大國家戰略。中央的指導意見要求，
海南的自由貿易港在2025年初步建立，2035年成熟，
2050年建成「高度市場化、國際化、法治化、現代化
的美好新海南」。意見還確立海南四大定位，即全面
深化改革開放試驗區、國家生態文明試驗區、國際旅
遊消費中心、國家重大戰略服務保障區，將成為中國
面向太平洋、印度洋的重要對外開放門戶。

為香港提供新機遇
至於南海海域，意見提到要加強可燃冰、礦物資源

開採，推進西沙等海島旅遊，以及加強南海海域通信
保障能力等等。由此觀之，海南的正業做都做不完，
怎可只盯在賽馬之上？
有些人還認為，海南自由港的發展搶了香港的機

會。恰恰相反，海南自由港的發展為香港提供新機
遇，是粵港澳大灣區之外，另一個距離香港最近的發
展新地域，香港有很多優勢領域可以在海南大展拳
腳。當然，不進則退，筆者相信海南2025建成自由
港，只會早不會遲，香港要有急迫感、危機感。

維護國家安全 香港義不容辭
中聯辦主任王志民在國家安全教育日

的活動上指出，在維護國家主權、安

全、發展利益方面，香港的制度還不完

善，甚至是世界上唯一長期沒有健全國

家安全法律制度的地方，成了國家總體

安全中一塊突出短板和風險點，也是直

接影響我們香港市民安全的重大風險

點。王主任的講話如暮鼓晨鐘，提醒香

港維護國家安全是義不容辭的憲制責

任，也是維護港人福祉的應有之義。香

港雖然是「一國兩制」下的行政特區，

但在維護國家安全方面，沒有「兩制」

之分，只有「一國」之責。包括特區政

府在內的香港各界，都應堅守「一國兩

制」初心，共同維護國家安全和「一國

兩制」制度安全，確保「一國兩制」行

穩致遠。

維護國家安全在香港長期被
視為敏感議題，一談到維護國
家安全、基本法23條立法，就
會和造成社會分裂、激化矛盾
扯上關係，甚至被認為不利言
論自由、破壞「一國兩制」。
因為受到這些似是而非的言論

干擾，不僅對國家安全影響茲事體大的基本法
23條立法一直議而未決，遲遲不能落實，反而
不斷遭到污名化，被抹黑為洪水猛獸。近期鼓
吹「港獨」的言行更得寸進尺，愈演愈烈，不
斷向學校、立法機關蔓延，勾連外部勢力，荼
毒學生、誤導市民，給國家安全、香港社會安
穩帶來重大威脅，埋下不容低估的隱患。

保障國安攸關港人利益
近年香港出現違法「佔中」、旺角暴亂，乃

至一連串校園的暴力事件，其深層次原因都與
本港維護國家安全存在缺口有關，受到首當其
衝影響的，則是香港的法治、社會的正常秩
序，香港尊重法治、理性包容的核心價值觀被
顛覆，政爭無日無之，發展寸步難行，受害最

深的是廣大香港市民。
去年7月1日，在慶祝香港回歸祖國20周年

的大會上，國家主席習近平明確指出，回歸
後，更要堅定維護國家主權、安全、發展利
益。任何危害國家主權安全、挑戰中央權力和
香港特別行政區基本法權威、利用香港對內地
進行滲透破壞的活動，都是對底線的觸碰，都
是絕不能允許的。習主席還強調，堅持「一
國」原則和尊重「兩制」差異要有機結合，任
何時候不能偏廢。只有這樣，「一國兩制」這
艘航船才能劈波斬浪、行穩致遠。
古語有云，覆巢之下，焉有完卵。古今中外

的歷史和事實一再證明，沒有國，哪有家。從
習主席到王主任一再語重心長地強調維護國家
安全的重要性，劃出不可觸碰的安全底線，期
望香港彌補維護國家安全的短板，就是提醒香
港，回歸後，香港與國家是命運共同體，維護
國家安全與港人利益息息相關，國家安全得到
有效保障，是香港繁榮穩定、港人安居樂業的
前提。

維護國安底線不能觸碰

維護國家安全，不僅要在思想上高度重
視，在語言上表示支持，更要言行一致，落
實到具體行動。保安局局長李家超在同一活
動上表示，就基本法第23條立法的責任是憲
制性和明確的，特區政府立場清晰。任何破
壞主權、領土完整、分裂國家行為，都是紅
線不能觸碰，特區政府有責任維護國家安
全，任何破壞國家安全的行為都不符國家利
益，更會為香港社會帶來難以估計的動盪，
引發嚴重治安、社會和生活問題。特區政府
就基本法第23條立法態度明確，立場堅定，
令人欣慰。
特區政府作為落實「一國兩制」的最主要執

行者，是中央落實對港全面管治權的最重要依
託，維護國家安全責無旁貸，特區政府負起維
護國家安全的責任，敢於迎難而上，盡快開展
基本法第23條立法的工作，這是對國家和港人
有擔當、有作為的體現，一定會得到中央和700
萬香港市民的支持，共同努力補上維護國家安
全的短板，消除影響香港繁榮穩定的重大風險
點，以利香港更好地融入國家發展大局，把握
機遇，再創輝煌。
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盡快完成23條立法的憲制責任

中聯辦主任王志民近日在一個研討
會上指出，中國共產黨是「一國兩
制」制度的原創者、領導者和堅定的
捍衛者、實踐者，沒有中國共產黨領
導的中國特色社會主義制度，就沒有
「一國兩制」、香港特區和香港的長
期繁榮穩定，故維護國家安全就是維

護「一國兩制」制度安全，是香港保持長期繁榮穩定
的「定盤星」、「壓艙石」。國家安全是一個實實在
在存在的、完整的理念，作為中國不可分割的一部
分，香港既要分享國家發展帶來的榮光，同時也負有
維護國家安全的責任，這一點是必須明確的事實。保
障國家安全是香港不可推卸的責任，香港必須履行維
護國家安全的憲制責任，嚴格依照憲法和基本法辦
事，盡快完成23條立法。
在香港，維護國家安全的根本目的就是為了維護我

們每位香港市民的安全感和幸福感。在國家安全問題
上，包括香港同胞在內的全體國人都是「命運共同
體」「安全共同體」，都在共享國家安全的紅利，也
都有維護國家安全的責任和義務。維護國家安全就是
維護我們自身的根本福祉，就是維護我們香港的長期
繁榮穩定。
香港維護國家安全的制度還不完善，甚至是世界上

唯一長期沒有健全國家安全法律制度的地方，成了國
家總體安全中一塊突出短板和風險點，也是直接影響

我們香港市民安全的重大風險點。王主任在致辭中列
舉了三種人的活動，嚴重衝擊了「三條底線」：第一
種人，是一些「港獨」激進分子肆無忌憚以各種方式
不斷挑戰國家的主權安全，不僅在社會上大肆傳播
「港獨」謬論，還堂而皇之進入校園，「獨害」下
一代；第二種人，是不僅搞街頭暴力，還滲透到建
制框架內，企圖從內部動搖香港的憲制、香港的法
治；第三種人，是不僅在香港搞「港獨」，還跑到
台灣和國外，與反華勢力勾連，實施分裂祖國和顛
覆國家政權的活動。這些嚴重衝擊了「三條底線」
的活動，遠遠超越了所謂「學術自由」「言論自
由」的界限，對中華民族偉大復興的歷史進程，對
香港的繁榮穩定是實實在在的危害。
今日在香港講國家安全，焦點其實只有一個，就是
基本法23條，就是：香港特別行政區應自行立法禁止
任何叛國、分裂國家、煽動叛亂、顛覆中央人民政府
及竊取國家機密的行為，禁止外國的政治性組織或團
體在香港特別行政區進行政治活動，禁止香港特別行
政區的政治性組織或團體與外國的政治性組織或團體
建立聯繫。香港回歸祖國已經超過20年，基本法第23
條立法還沒有完成，實在說不過去。正如王主任所
指，在國家安全問題上，沒有「两制」之分，只有
「一國」之責。香港必須履行維護國家安全的憲制責
任，嚴格依照憲法和基本法辦事，應該盡快完成23條
立法。

蔡毅 太平紳士 香港島各界聯合會理事長 全國人大代表

「一帶一路」金融合作碩果纍纍

資金融通是「一帶一路」建設的重要支撐，在「一
帶一路」沿線國家的共同努力下，金融領域的合作取
得了豐碩的成果。
「一帶一路」倡議提出以來，中資銀行共參與了

「一帶一路」建設相關項目2600多個，累計發放貸款
超過了2000億美元。據統計，截至2017年末，已有
10家中資銀行在26個「一帶一路」國家設立了68家
一級分支機構。同時，截至2017年末，共有來自21
個「一帶一路」國家的55家銀行在華設立了機構。
「一帶一路」建設的相關項目具有投資規模大、周

期長、涉及幣種多樣等特點，多元化金融體系的支持
十分必要。根據亞洲開發銀行所做測算，從2016年到
2020年，除中國外，亞太地區國家僅在基礎設施投資
方面的需求，每年大約為5000億美元，但公共部門和
私人部門所能提供的資金總額每年僅為2000億美元，
兩者相差3000億美元，約佔所涉地區GDP 的5%。按
這一比例推算可知，「一帶一路」全部覆蓋區域中的

基礎設施投資缺口每年將超過6000億美元。「一帶一
路」基礎設施建設具有項目回收周期較長、資金需求
規模巨大等特點，開發性金融可以在其中發揮重要作
用。開發性金融業務具有多重優勢，既可聯繫政府與
市場，整合各方資源，又可以為特定需求者提供中長
期信用支持，還能對商業性資金起引領和示範作用，
而中國國家開發銀行在此方面發揮了重要作用。
「一帶一路」建設將為我國金融機構帶來新市場、

新客戶、新業務，中資企業在積極提供融資、財務、
境外資產管理等多方面金融服務的同時，也在引導沿
線國家加大對「一帶一路」建設的資金投入。積極發
揮本幣在「一帶一路」建設中的作用，有助於有效動
員當地儲蓄、降低換匯成本、減少匯率風險、維護金
融穩定等。在使用本幣推動「一帶一路」建設方面，
中國在簽訂本幣互換協議、貨幣直接掛牌交易、確定
人民幣清算行和建設人民幣跨境支付系統(CIPS)等方
面都取得了豐碩的成果。

汪巍 中國非洲問題研究會

看海南建自貿港不能局限於賽馬
劉斯路 資深評論員

國歌法立法勿受極端例子誤導

去年全國人大常委會通過國歌法，
並把國歌法列入香港基本法附件三。
香港也應像國旗法及國徽法一樣，為
國歌法進行本地立法。
尊重國歌，是每一個香港人應有之

義。近年香港的足球賽事，屢次出現
有球迷噓國歌，國歌法的出台正正可

以治理這種侮辱國歌的劣行。
就國歌法進行本地立法，一些市民擔心，今後香港

中小學是否要強制教國歌，市民在球場或馬場觀賽
時，在奏起國歌之際不起立是否會犯法。無可否認，
國歌法與國旗法及國徽法有一點不一樣，畢竟國旗及
國徽是實物，是否毀壞是有客觀標準，但國歌不是實
物，如何才算尊重，有比較闊的討論空間。
按目前中小學的教學指引，已經包括教授國歌的部

分，例如在小學第一學習階段（即小一至小三）的課
程之中，已包括「我的祖國：國旗、國徽、國歌、首

都、重要城市（例如：北京、上海）及一些重要的國
家日子」的內容。
即是說，目前中小學的課程，已經有教授國歌法的

內容，根本不需要再大加修改。學童認識自己國家的
國歌，是最基本的國民教育，反對派認為這是「洗
腦」，實在有違常識，是刻意誤導。
至於，有人擔心在球場或馬場奏唱國歌時，如果不

肅立會犯法。奏唱國歌時不站立，按常理說不算貶損
及侮辱國歌，但相信大多數市民都會肅立，以示對國
家的尊重。
從宏觀的角度來看，尊重國歌天經地義，定立國歌

法最重要的目的，是防止有人故意貶損或侮辱國歌，
不是為了為難普通市民，特區政府不會沒事找事，到
處抓人。只要不是故意侮辱國歌，根本就不用擔心會
觸犯國歌法。
反對派故意找一些極端例子，質疑國歌法本地立

法，大家要識破其企圖。
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第六，敘利亞政府軍是否還保留有化學武器。
化學武器和化學用品是兩個概念，比如氯氣就是軍

民兩用的化學品。在第一次世界大戰期間，氯氣就是
窒息性毒劑，但氯氣在生活中也被廣泛應用。如果在
大馬士革和霍姆斯的研究中心和庫房內存有氯氣到底
算是什麼？這是一個問題。另外，敘利亞政府軍從
2014年開始就徹底銷毀了全部化學武器，並加入禁止
化學武器公約組織，如果阿薩德欺騙俄羅斯有多大必
要？但問題的實質是敘利亞政府軍原有的化學武器隨
着國土淪喪落到了反對派甚至恐怖分子手裡，嫁禍給
阿薩德的可能性就大很多，至少阿薩德軍隊沒有使用
化學武器的絲毫必要。
第七，敘利亞政府軍有能力攔截13枚導彈還是71

枚導彈？
美英法三國究竟打了多少枚導彈，開始說120枚，

美軍說是105枚，俄羅斯說是103枚，有偏差也不奇
怪，發射導彈會有飛行過程失敗的可能，俄羅斯或許
就看到了103枚正常飛行的導彈。敘利亞政府軍發佈
的戰報是攔截了13枚導彈，但俄羅斯披露數據說攔截
了71枚。如果僅僅靠敘利亞政府軍擁有的S-125、
S-200、「山毛櫸」以及肩扛式單兵導彈和防空高炮就
攔截了半數以上的導彈，那敘利亞政府軍可說雖敗猶
榮了，因此這個數據的水分不小。但問題實質是誇大
敘利亞防空武器體系作用對俄羅斯是有好處的，此外
「戰報」這個東西就是輿論戰，尤其是武器提供方說
自己很強也就無可厚非，戰爭就是武器的廣告秀。
第八，如何為阿薩德出頭考驗俄羅斯。
普京在2018年國情咨文中表示「盟友被攻擊，俄羅

斯也會反擊」，那如何來定義阿薩德這個政治盟友
呢？沒有阿薩德執政的敘利亞政權，俄羅斯將不得不
從塔爾圖斯海軍基地和赫梅米姆空軍基地悉數撤走，
因此阿薩德政權絕對是俄羅斯的鐵桿盟友，但如何為
阿薩德出頭確實很考驗普京的政治智慧。

一方面，俄羅斯不具備與北約全面對抗的實力，國
防預算只有美國的零頭，普京不得不慎戰，甚至避
戰。另一方面，普京還是要兌現承諾，一是讓敘利亞
政府軍將重型裝備轉移到俄羅斯海空軍基地附近，由
俄羅斯軍隊提供保護，尤其是要對阿薩德本人提供人
身安全庇護，二是盡快將俄羅斯國內部隊正在使用的
S-300導彈和「鎧甲」彈炮系統等武器整裝移交給敘利
亞政府軍，並派遣軍事顧問協助人員培訓，強化敘利
亞政府軍的自衛能力對盟友就是最大的幫助，畢竟與
美國繼續打代理人戰爭比直接軍事衝突更符合俄羅斯
的實際利益。
再次，普京緊急要求召開獨聯體集體安全條約組織

會議協商敘利亞事態，並可能會針對包括敘利亞在內
的盟友間在特別事態下的戰略互保達成共識。
當然，敘利亞國內形勢依舊動盪不安，很多事情還

在不斷變化，但可以肯定的一點就是，阿薩德也好，
反對派也罷，都是美俄等大國在中東博弈下的棋子而
已，自己命運完全掌握在別人的手上，任人擺佈，這
才是敘利亞最可悲之處。敘利亞的和平穩定是敘利亞
人民多年的期望，但最終還是淪為大國博弈的主戰
場，受害的只能是敘利亞和中東的無辜百姓。

（續昨日，全文完。）

美英法軍事打擊敘利亞政府軍幾點分析（下）
宋忠平 鳳凰衛視評論員

■■敘利亞大馬士革日前敘利亞大馬士革日前
遭受美英法的空襲遭受美英法的空襲。。


